

Congresos sobre historia contemporánea de Portugal y Africa

JOSÉ U. MARTÍNEZ CARRERAS

El centenario de la crisis angloportuguesa del Ultimatum de enero de 1890 y las consecuencias que tuvo en la vida político-social de Portugal, ha sido celebrado con la organización por algunas Universidades y Centros portugueses de Congresos donde se exponga el estado actual de los estudios e investigaciones sobre este trascendental acontecimiento de la historia colonial africana y metropolitana de Portugal, en la época contemporánea (fines del siglo XIX).

Así, la Línea de Historia Contemporánea del Centro de Historia de la Facultad de Letras de la Universidad de Lisboa ha organizado un Coloquio Internacional sobre «Portugal y el Ultimatum un siglo después» que se ha celebrado en la citada Universidad entre los días 12 y 14 de diciembre de 1990, y que ha sido dirigido y coordinado por el prof. Dr. Joao Medina.

El objetivo de este Coloquio parte del hecho de considerar que el Ultimatum inglés del 11 de enero de 1890 constituye un acontecimiento histórico de relieve en el Portugal contemporáneo, y por ello, cien años después, en una perspectiva de historia integral, se pretende profundizar en una investigación y reflexión crítica sobre su significado, su contextualización en el panorama internacional de la época, y tratar sobre los problemas de las fuerzas dinámicas que se enfrentaban en el seno de la sociedad portuguesa.

El Coloquio se inició con una sesión de inauguración en la que hablaron el prof. Dr. Joao Medina y el prof. Dr. Jorge Borges de Macedo, desarrollándose seguidamente, en los días sucesivos, las diferentes sesiones del mismo. La Sesión I estuvo dedicada al estudio de la «Sociedad portuguesa: fuerzas políticas, áreas regionales y opinión pública»; y la Sesión II a «Las sociedades africanas y la redefinición del Imperio».

La sesión III trató sobre «La proyección europea: geopolítica y diplomacia», y en ella expusieron sus comunicaciones los profesores de la Universidad Complutense de Madrid Dr. José U. Martínez Carreras: «España y la crisis del Ultimatum», D.^a Belén Pozuelo Mascaraque: «La opi-

nión pública española ante la crisis del Ultimatum: el trasfondo colonial», y el profesor de la U.N.E.D. de Madrid Dr. Hipólito de la Torre Gómez sobre «La herencia del Ultimatum en la política exterior republicana».

La sesión IV y última versó sobre «Memoria, cultura y mentalidad», siendo clausurado el Coloquio con una conferencia del prof. Dr. Joaquín Verissimo Serrao sobre: «El Ultimatum, una lección de historia».

Por otro lado, el Ateneo Comercial de Oporto ha conmemorado con la celebración de un Congreso Internacional, presidido por el prof. Dr. Fernando de Sousa, entre los días del 31 de enero al 6 de febrero de 1991 sobre «Oporto a fines de siglo (1880-1910)», el primer centenario del movimiento militar que el 31 de enero de 1891 en Oporto intentó implantar la República.

Los tres objetivos de este Congreso han sido: 1) Recordar los acontecimientos registrados en la ciudad hace un siglo, sus causas y consecuencias, englobándolos en una visión integral del Oporto de entonces; 2) Tratar sobre el significado cívico y político de las conmemoraciones del 31 de enero, especialmente durante el Estado Novo; y e) Reflexionar sobre el papel que Oporto y la Región Norte pudieran tener hoy en la vida nacional y en la construcción europea.

El Congreso ha reflexionado, a la distancia de un siglo, sobre el significado de la revuelta republicana del 31 de enero de 1891, en el contexto social, económico, político y cultural de entonces. En este sentido, se han debatido a lo largo de varias sesiones durante los días de celebración del Congreso, los siguientes temas agrupados en las correspondientes Mesas: 1. «Republicanism and political thought», en la que expusieron sus respectivas comunicaciones D. Pascual Serrano, de la Universidad de Alicante, y D. Manuel Loff, de la Universidad de Oporto, sobre: «A Espanha e o 31 de Janeiro. A Europa perante a possibilidade de uma intervenção espanhola em Portugal (1891-1893)», los Profesores Dra. Pilar Vázquez Cuesta, de la Universidad de Santiago de Compostela, sobre: «A solidariedade da mocidade estudantil espanhola na crise do Ultimatum», Dr. Celso Almuiña Fernández, de la Universidad de Valladolid: «La revuelta republicana de Oporto (1891) y su proyección en la opinión pública española». Dr. Hipólito de la Torre Gómez de la U.N.E.D.: «La monarquía española ante la crisis portuguesa (1890-1914)» y D.^a Belén Pozuelo Mascaraque, de la Universidad Complutense de Madrid, sobre: «Repercusiones del Ultimatum en la prensa madrileña (1890-1891)».

La Mesa 2 trató sobre «El Ultimatum y las relaciones luso-británicas»; la 3: «Las grandes transformaciones urbanas»; la 4: «Población y sociedad»; la 5: «Economía, permanencias y rupturas»; y la 6 sobre: «Movimientos y realizaciones culturales». El día 6 de febrero por la tarde finalizó el Congreso con una solemne sesión de clausura.